

Saison 1 : Épisode 22

Seules contre tous

RÉSUMÉ DE L'ÉPISODE

Magar est au village avec ses filles. Elle essaie de sensibiliser les femmes sur la santé pendant la grossesse, les dangers de l'excision et les mariages d'enfants. Les gens du village lui reprochent de s'opposer aux traditions. Elle se méfie également de Rokoba, qui veut faire exciser sa fille.

A Ratanga, Korsa essaie de prendre la place d'Assitan pour animer les séances d'informations auprès des jeunes. Mais sa tentative est un échec, car aucun jeune ne se présente à la réunion.

THÉMATIQUES PRINCIPALES

- Les mariages d'enfants
- Les mutilations génitales féminines (MGF)/Excision

QUESTIONS GÉNÉRALES

- Comment avez-vous trouvé l'épisode ? Qu'est-ce qui vous a plu ? Qu'est-ce qui vous a moins plu ? Qu'est-ce qui vous a marqué ? Avez-vous des remarques sur des passages spécifiques de l'épisode ?

EXTRAIT 1

17'55 – 19'35

Au village, Rokoba et Magar assistent à un mariage. Magar est choquée par le très jeune âge de la mariée et essaie de mettre en garde la mère sur les risques des mariages d'enfants.



Questions sur l'extrait

- A quel évènement assistant Rokoba et Magar au village ? Pourquoi Magar est-elle choquée ? Que dit-elle à la mère de la mariée ? Que lui répond cette dernière ? Pour quelle raison les parents de la fille ont-ils·elles choisi de la marier si jeune ? Quels sont les arguments de Magar pour essayer de la convaincre ?

Questions liant la fiction et l'expérience personnelle

- Connaissez-vous des personnes qui ont vécu des situations similaires ? Comment ont-elles réagi ? Est-ce que ce sont des situations qui pourraient vous arriver ?

Questions sur la thématique

- ▶ Que pensez-vous des mariages d'enfants ? Jusqu'à quel âge, d'après vous, peut-on parler de « mariage d'enfant » ? Quel est l'âge légal du mariage dans votre pays ? Quelles sont les différentes raisons qui poussent les parents à marier leurs enfants si jeunes ? Quels sont les risques et les conséquences, pour les enfants, d'être marié·e·s si jeunes (et notamment pour les filles) ?

EXTRAIT 2

21'30 – 22'27

Magar demande aux femmes du village ce qu'elles pensent de l'excision. Elles y sont toutes favorables, pour différentes raisons. Magar essaie de les convaincre des dangers d'une telle pratique mais n'y parvient pas.



Questions sur l'extrait

- ▶ Que demande Magar aux femmes du village ? Les femmes sont-elles plutôt favorables ou défavorables à la pratique de l'excision ? Quels sont leurs différents arguments ? Quels sont les arguments de Magar pour essayer de les convaincre du contraire ? Magar parvient-elle à les convaincre ?

Questions liant la fiction et l'expérience personnelle

- ▶ Connaissez-vous des personnes qui ont vécu des situations similaires ? Comment ont-elles réagi ? Est-ce que ce sont des situations qui pourraient vous arriver ?

Questions sur la thématique

- ▶ Qu'est-ce que l'excision ? L'excision est-elle légale dans votre pays ? D'après vous, si un·e agent·e de santé constate qu'une enfant a été excisée, peut-il·elle en référer à la justice ? Quels sont les arguments en faveur de l'excision ? Quels sont les arguments contre l'excision ?
- ▶ Que pensez-vous des phrases suivantes :
 - ▶ « L'excision est le seul moyen de préserver la virginité des filles »
 - ▶ « Le clitoris peut empoisonner l'homme ou le bébé »
 - ▶ « Les femmes sont là pour améliorer le plaisir de l'homme, point final »
- ▶ D'après vous faut-il abandonner cette pratique ? Que faudrait-il faire pour qu'elle le soit ?

INFORMATIONS CLÉS

Les mariages d'enfants

Les mariages d'enfants correspondent à toute union légale ou coutumière impliquant un garçon ou une fille de moins de 18 ans. Les mariages d'enfants constituent une violation des droits humains fondamentaux et une violence liée au genre.

Les mutilations génitales féminines (MGF) / Excision

Les mutilations génitales féminines (MGF) désignent toutes les interventions aboutissant à une ablation¹ partielle ou totale des organes génitaux externes de la femme ou toute autre mutilation des organes génitaux féminins pratiquée pour des raisons non médicales (y compris les percements, piqûres, brûlures, etc.). L'excision est une forme de MGF.²

Conséquences des MGF sur la santé des filles et des femmes

Cette pratique est dangereuse, voire mortelle. Elle peut entraîner diverses complications immédiates et à long terme sur la santé physique, la santé sexuelle et reproductive, mais aussi la santé mentale.

Parmi les complications : douleurs, hémorragies, infections, problèmes urinaires, risque accru de transmission du VIH, anxiété et dépression, complications lors des accouchements, infertilité, etc.

Les MGF sont des traitements inhumains et dégradants qui privent les filles et les femmes de leur intégrité corporelle. Elles sont reconnues au niveau international comme une violation des droits de la personne, et notamment les droits fondamentaux suivants :

- ▶ Le droit à l'égalité et la non-discrimination fondée sur le sexe
- ▶ Le droit à la vie (lorsque l'intervention entraîne le décès) et à l'intégrité physique, y compris le droit d'être protégé·e contre la violence
- ▶ Le droit à ne pas être soumis·e à la torture ni à des traitements cruels, inhumains ou dégradants
- ▶ Le droit de jouir du meilleur état de santé possible (le droit à la santé)
- ▶ Les droits de l'enfant (les MGF sont majoritairement pratiquées sur des filles de moins de 18 ans)

1 Amputation

2 L'excision correspond à l'ablation partielle ou totale du clitoris et des petites lèvres (replis internes de la vulve), avec ou sans excision des grandes lèvres (replis cutanés externes de la vulve).

Pour aller plus loin : consulter la fiche thématique sur les mariages d'enfants